

187 XI. 1914

133

Die Veratung der Frauen.

Die Frauenrechtskonferenz der sozialdemokratischen Frauen Österreichs, die Mitte Oktober getagt hat, konnte leider weit weniger Beachtung finden, als sie verdient hat. Der Umstand, daß sie knapp vor einem so bedeutenden, alles Interesse auf sich konzentrierenden Parteitag stattfand, mußte sie natürlich gemäß in den Hintergrund drängen. Es soll nun im nachhinein versucht werden, die Ergebnisse der Frauenrechtskonferenz auch den Genossen näher zu bringen; ob es doch für alle die zu erwartenden Kämpfe nicht unbedeutlich ist, welcher Aufnahmefähigkeit sich die Frauen befinden. Da hat sich nun etwas Ueberraschendes gezeigt. Während im ersten Jahre des Krieges das weibliche Proletariat noch von einer tiefen Depression erfaßt war, so daß die Frauenorganisationen mehr als die Hälfte ihrer Mitglieder verloren und die „Arbeiterinnen-Zeitung“ ebenso viele ihrer Leserianen, trat schon im Jahre 1916 eine merkliche Besserung ein. Diese kam allerdings nicht von selbst. Zahlreiche Versammlungen und Agitations-schriften sowie der Frauentag wiesen zusammen, um die Frauen aus ihrer niedergedrückten Stimmung aufzurütteln. Eindringlich wurde den Frauen von den Genossinnen in Wort und Schrift dargestellt, daß es gilt zu rüsten, um die Arbeiterinteressen nicht nur jetzt, sondern erst recht nach dem Kriege wahren zu können. Sammelfeste sind, auch für die Männer, die fort sind, wurde als Pflicht hingestellt. Es soll nicht verschwiegen werden, daß sich, vor allem in Böhmen, Genossen fanden, die mit rasalem Eifer an der Auflösung und Organisierung der Frauen mitwirkten. Die Mühe wurde reichlich gelahmt. Die politischen Frauenorganisationen der sozialdemokratischen Partei sind heute stärker als vor dem Kriege. Knapp vor dem Kriege hatten wir gefußt, daß 20.000 Frauen der sozialdemokratischen Partei angehören. heute ist diese Zahl

"Südsee, man muss uns breit, gut mitgehen taglich
50 Süder, wir sind die Schauspieler Sie führt die Sichtlinien
mittegangs montatlich 12 Stunden, für das Sicht-
modestündig 5 Stunden, die Blätter sind groß
odergehn Zäge 7 Stunden — in welche reflekt — beliefe
abtun machen in Shonan runt 80 Stunden aus, bei
dann 110 Minuten obec 3-60 Minuten taglich für alle das übrige

"Kein, keine Gruppe. Minutenspaß war es. Da läuft uns das Wasser aus den Fingernägeln, aber wir sind ja nicht allein hier. Es ist eine Gruppe, die uns hier aufsucht. Ich kann sie hören. Sie kommen heran. Sie sind hier."

The ein Bistertellitogramm und baau Gumppe nub Street.

Gezadige Taminne Leitzen Ganttag kâlde iñn yâlde se gâtse-

Digitized by srujanika@gmail.com

„Es bleibt ein fiktiver allgemeiner 190 Stromen mit einer Größe

"Sobald gegeben sei strengh die Sache da, Gründer

Gebiete in 22436 Gronau

130 exterior began its evolution as the 13 interior.

Digitized by Google

Prinzip gerecht zu werden! Die sozialdemokratischen Frauen wollen hinter anderen Ländern nicht zurückbleiben. Sie wollen nicht weniger Rechte haben als die Frauen in Australien, sie wollen nicht rechtsferner sein als die Frauen in England, sie wollen aber auch hinter Ungarn nicht zurückstehen. In allen diesen Ländern finden die politischen Unrechte der Frauen schon heute mehr Anerkennung als im Österreich. In Australien sind die Frauen in der Gemeinde gleichberechtigt und sie werden wählen zur konstituierenden Versammlung. In England haben die Frauen längst das Gemeinderatswahlrecht, und das politische Wahlrecht — wenn auch leider kein allgemeines — wird eingeführt. In Finnland, in Norwegen, in Schweden und in Dänemark, überall wählen die Frauen. Ihre Vertreterinnen sitzen in Finnland im Landtag, in Norwegen im Parlament, in Schweden und Dänemark in der Gemeinde. In Ungarn steht wenigstens ein beschränktes Frauenwahlrecht vor der Tür. Das in Ungarn geplante Frauenwahlrecht gefällt uns nicht, es wird auch nicht der Weisheit leichter Schluss sein; wie aber steht es bei uns mit dem Frauenwahlrecht?

Heute handelt es sich darum, festzustellen, daß die sozialdemokratischen Frauen entschlossen sind, ihre Forderung nach dem Wahlrecht zu vertreten. Und die Genossinnen erwarten, was ja auch auf dem Parteitag zum Ausdruck kam, nicht nur die Sympathie, sondern auch die Unterstützung der Gezessenen. Sie erwarten, daß die sozialdemokratischen Abgeordneten im Reichsrat das Frauenwahlrecht entschieden und nachdrücklich fordern und vertreten werden, ebenso in den Gemeinden. Wohl wissen wir, daß die Schande des § 30 noch besteht; diese Niedlichkeit wird nur dadurch gemildert und weniger hart empfunden, weil der § 30 täglich übertreten wird. Ob es für den Staat gut ist, daß Gesetze bestehen, die man nur erträgt, weil man sie übertritt, hätten die für die Staatsautorität Verantwortlichen zu erörtern.

Die Frauenrechtskonferenz hat auch die Frage der Frauenarbeit, des Arbeitertumms und des Kinderschutzes erörtert. Was dazu gesagt wurde, war die beste Begründung der Forderung nach dem Frauenwahlrecht. Der Frevel, der an der Gesundheit der Frauen und Kinder im Kriege verübt wird, überschreitet alles, was nach menschlichen Begriffen zulässig ist. Die Frauenkonferenz hat eine Reihe von Forderungen aufgestellt, die dem sozialdemokratischen Klub mit der Bitte übermittelt wurden, sie im Parlament zu vertreten. Daß die Frauen selbst, die so harte Arbeit tun müssen, die wahrschaf tig in der Industrie und in den Büros, sogar im Felde und in der Steppe Männer ersatz geworden sind, nicht das Recht haben, im Parlament ihre Forderungen selbst zu vertreten, ist eine neuerliche Begründung für das Frauenwahlrecht.